

# BAB I

## PENDAHULUAN

### A. Latar Belakang

Bank merupakan salah satu lembaga keuangan yang mempunyai peranan penting di dalam perekonomian suatu negara sebagai badan usaha yang menghimpun dana dari masyarakat dalam bentuk simpanan dan menyalurkannya kepada masyarakat dalam bentuk kredit atau bentuk-bentuk lainnya dalam rangka meningkatkan taraf hidup rakyat banyak.<sup>1</sup>

Ketika perekonomian masyarakat membaik maka taraf kesejahteraan masyarakat juga ikut membaik. Ekonomi adalah sebuah bidang kajian tentang pengurusan sumber daya material individu, masyarakat, dan negara untuk meningkatkan kesejahteraan hidup manusia.<sup>2</sup>

Bank syariah adalah bank yang menjalankan kegiatan usahanya dengan berlandaskan prinsip syariah.<sup>3</sup> Salah satu prinsip syariah yang diterapkan adalah mengenai larangan riba dalam berbagai transaksi yang dilakukan. Tindakan yang dilakukan untuk merealisasikan adanya larangan riba yaitu dengan mengganti segala layanan bebas bunga dengan cara bagi hasil. Perkembangan perbankan syariah di Indonesia saat ini sangatlah pesat mulai dari banyaknya cabang-cabang bank syariah di berbagai daerah, hingga berbagai macam produk-produk perbankan

---

<sup>1</sup>Kasmir, *Dasar-Dasar Perbankan* (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2012), hlm 03

<sup>2</sup> Warno, *Perspektif Ekonomi Dari Sisi Tasawuf Islam*, *Jurna STIE Semarang Februari 2012, Vol. 4, No. 1*. Hlm. 48

<sup>3</sup> Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 21 Tahun 2008 Tentang Perbankan

syariah yang dapat membuat masyarakat tertarik untuk memakai jasa perbankan syariah.

Persepsi masyarakat akan bunga bank dan sistem bagi hasil sangatlah beragam, ada yang beranggapan bahwasanya mereka menerima adanya bunga bank, ada yang yang mengetahui sistem bagi hasil tetapi masih menggunakan sistem bunga bank konvensional dan ada yang memang benar-benar menjauhi bunga bank dan lebih memilih sistem bagi hasil. Dari berbagai paradigma masyarakat pada umumnya maka memberikan gambaran yang menarik mengenai bagaimana masyarakat dapat menyikapi kebijakan antara kedua lembaga keuangan tersebut.

Dalam menabung masyarakat sekarang mulai memilih menabung dan membuat akun pada bank syariah karena terpicat oleh metode Islami yang dianut umat muslim agar terhindar dari riba. Sekarang dapat dilihat bahwa bank-bank konvensional yang telah melakukan *spin off* dan membuka cabang sebagai syariah, seperti bank BNI, BRI, Bank Mandiri, dan lain sebagainya. Tetapi, tidak banyak juga masyarakat yang masih menggunakan bank konvensional karena terdapat tingkat suku bunga yang besar. Karena masyarakat kita kebanyakan lebih memilih untuk mencari keuntungan dibanding hanya sekedar menabung jadi tingkat jumlah nasabah pada bank- bank syariah masih belum sebanding dengan tingkat jumlah nasabah pada bank konvensional.

Dari beberapa mahasiswa sedikit banyak mereka telah memahami bahwa bank adalah suatu tempat atau suatu layanan untuk menyimpan dan mengelola uang. Mereka tahu bahwa bank dibedakan menjadi dua, yaitu

bank syariah dan bank konvensional. Akan tetapi, banyak dari mereka yang akan mendefinisikan kedua bank tersebut sama karena kurangnya pemahaman mereka tentang sistem perbankan itu sendiri, sehingga dalam menabung atau bertransaksi mereka tidak peduli akan menggunakan bank yang mana.

Dalam berteman mahasiswa pada usia dewasa haruslah sangat selektif karena sangat berpengaruh pada kehidupan dan pemikiran seseorang mahasiswa itu sendiri biasanya, seorang anak remaja akan memilih teman yang menyenangkan dan yang satu pemikiran dengannya. Dalam menentukan pilihan dan juga biasanya mahasiswa sangat labil dan sangat mudah untuk dipengaruhi. Kebanyakan anak di era sekarang ini akan ikut-ikutan dengan temannya untuk memutuskan melakukan kegiatan yang akan dia lakukan nantinya seperti bermain, membeli makanan, bahkan untuk memilih tempat belajar, karena sebagai sesama mahasiswa yang sama sama menempuh ilmu tentang perbankan di IAIN Tulungagung dan jauh dengan orang tua maupun keluarga biasanya mahasiswa tersebut akan bertanya pada temannya dan meminta pendapat tentang sesuatu yang mereka pikirkan karena mereka merasa hanya temannya yang sangat mengerti keadaannya dan mereka merasa satu pemikiran tersebut. dan pengaruh itu mungkin sedikit banyak dapat mempengaruhi minat mereka untuk menabung dan bertransaksi menggunakan bank syariah.

Sebagai Mahasiswa IAIN Tulungagung yang sedang mempelajari agama Islam di kampus dan mulai memahami materi tentang syariat Islam yaitu mana yang diperbolehkan dan dilarang dalam Islam, mereka telah

mengenal kata riba. Kata riba dipahami sebagai sesuatu yang dilarang dalam agama Islam, terutama pada Mahasiswa yang mempelajari atau berjurusan di Perbankan Syariah. Riba menurut Qadi Abu Bakar Ibnu Al Arabi dalam bukunya “Ahkamul Quran” merupakan kelebihan antara nilai barang yang diberikan dengan nilai barang yang diterima. Dalam pengertian yang lebih sederhana, riba merupakan pengambilan tambahan, baik dalam transaksi maupun pinjam-meminjam secara batil atau bertentangan dengan ajaran Islam.

Religiusitas adalah suatu sikap atau kesadaran yang muncul yang didasarkan atas keyakinan atau kepercayaan seseorang terhadap suatu agama. Sikap keagamaan merupakan suatu keadaan yang ada pada diri seseorang yang mendorongnya untuk bertingkah laku sesuai dengan kadar ketaatannya terhadap agama.<sup>4</sup>

Peneliti memilih mengambil objek penelitian mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung 2016 yang memang sesuai dengan berbagai faktor variabel yang telah dipilih. Berbagai pandangan mahasiswa mengenai lembaga keuangan syariah dan sesuai dengan keyakinan mereka untuk melakukan kegiatan sehari-hari. Berdasarkan hal tersebut peneliti tertarik untuk melakukan penelitian tentang **“PENGARUH RELIGIUSITAS, LINGKUNGAN SOSIAL DAN KEPERCAYAAN TERHADAP MINAT MENABUNG DI BANK SYARIAH PADA MAHASISWA JURUSAN PERBANKAN SYARIAH IAIN TULUNGAGUNG”**

---

<sup>4</sup> Jalaluddin, *Psikologi Agama*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2010), hlm 257

## **B. Identifikasi Masalah**

Identifikasi masalah menurut penulis pada penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Seberapa besar pengaruh Religiusitas terhadap minat menabung mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung?
2. Seberapa besar pengaruh Lingkungan Sosial terhadap minat menabung mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung?
3. Seberapa besar pengaruh Kepercayaan terhadap minat menabung mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung?
4. Seberapa besar pengaruh Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan terhadap minat menabung mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung?

## **C. Rumusan Masalah**

Dengan latar belakang diatas maka penulis menentukan beberapa rumusan masalah sebagai berikut:

1. Apakah Religiusitas berpengaruh terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah?
2. Apakah Lingkungan Sosial berpengaruh terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah?
3. Apakah Kepercayaan berpengaruh terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah?

4. Apakah ada pengaruh secara simultan antara Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan terhadap minat Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung untuk menabung di Bank Syariah?

#### **D. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah diatas maka tujuan dari penelitian ini adalah:

1. Untuk mengetahui pengaruh Religiusitas terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah.
2. Untuk mengetahui pengaruh Lingkungan Sosial terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah.
3. Untuk mengetahui pengaruh Kepercayaan terhadap minat menabung Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung di Bank Syariah.
4. Untuk mengetahui pengaruh secara simultan antara Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan terhadap minat Mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung untuk menabung di Bank Syariah.

## **E. Kegunaan Penelitian**

Adapun manfaat penelitian dari pengaruh Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan minat bertransaksi menggunakan bank syariah yang diharapkan dari penelitian ini adalah :

### **1. Teoritis**

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah pengetahuan sebagai pengembangan ilmu pemasaran dan perbankan syariah wawasan serta pemahaman tentang pengaruh Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan minat bertransaksi menggunakan bank syariah.

### **2. Praktis**

- a. Bagi Peneliti : dari hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah pengetahuan dan pengalaman serta dapat berguna diwaktu yang akan datang, dan sebagai syarat kelulusan.
- b. Bagi Akademisi : diharapkan penelitian ini dapat dijadikan referensi atau masukan untuk kebijakan dalam melakukan pembelajaran kepada mahasiswa dan pihak kampus.
- c. Bagi Mahasiswa : diharapkan penelitian ini dapat berguna dan memberikan manfaat atau masukan untuk kebijakan dalam menjalani kehidupan.
- d. Bagi Peneliti selanjutnya : penelitian ini dapat menjadi sumber informasi atau referensi untuk peneliti lain yang tertarik melakukan penelitian lebih lanjut terutama mengenai minat menabung di bank syariah.

## **F. Ruang Lingkup dan Keterbatasan Penelitian**

Dalam penelitian ini penulis berfokus pada pembahasan untuk mengetahui bagaimana pengaruh Religiusitas, Lingkungan Sosial dan Kepercayaan terhadap Minat Menabung di Bank Syariah Pada mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung.

## **G. Penegasan Istilah**

### **a. Secara Konseptual**

1. Religiusitas adalah suatu sikap atau kesadaran yang muncul yang didasarkan atas keyakinan atau kepercayaan seseorang terhadap suatu agama.
2. Lingkungan Sosial adalah semua interaksi social yang terjadi antara konsumen dengan orang sekelilingnya atau antara banyak orang.
3. Kepercayaan adalah perhatian untuk menerima apa adanya berdasarkan harapan terhadap perilaku yang baik dari orang lain.
4. Minat, menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) minat merupakan kecenderungan hati yang tinggi terhadap sesuatu, gairah dan keinginan.<sup>5</sup>
5. Menabung adalah menyisakan atau menyisihkan sebagian uang yang dimiliki untuk disimpan. menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) menabung adalah menyimpan uang.<sup>6</sup>

### **b. Definisi Operasional**

---

<sup>5</sup> <https://www.kbbi.web.id/minat>

<sup>6</sup> <https://www.kbbi.web.id/tabung>



Definisi operasional merupakan cara menentukan suatu variabel menetapkan suatu tindakan yang diperlukan untuk mengukur variabel. Dalam Penelitian ini terdapat dua variabel yaitu variabel bebas dan variabel terikat antara lain.

1. Religiusitas (X1)

Meliputi keyakinan, praktik agama, pengalaman, pengetahuan, dan konsekuensi.

2. Lingkungan Sosial (X2)

Meliputi lingkungan keluarga, sekolah dan masyarakat

3. Kepercayaan (X3)

Meliputi kemampuan, kebaikan hati dan integritas.

4. Minat Menabung (Y)

Dengan adanya pengetahuan Mahasiswa tentang Bank Syariah religiusitas, lingkungan social dan kepercayaan maka dapat mempengaruhi minat menabung mahasiswa jurusan perbankan syariah IAIN Tulungagung.

## **H. Sistematika Penulisan Skripsi**

Sistematika penyusunan proposal skripsi ini antara lain:

Bagian awal terdiri dari : halaman sampul depan, sampul dalam, halaman persetujuan, halaman pengesahan penguji, halaman motto, halama persembahan, kata pengantar, daftar isi, daftar tabel, daftar gambar, daftar lampiran, dan halaman abstrak.

## **BAB I : PENDAHULUAN**

Dalam bab ini memaparkan secara singkat mengenai latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, ruang lingkup dan keterbatasan penelitian, penegasan istilah baik definisi konseptual maupun definisi operasional serta sistematika penulisan.

## **BAB II : LANDASAN TEORI**

Bab ini memaparkan secara singkat mengenai teori yang membahas 4 variabel, kajian penelitian terdahulu, kerangka konseptual, dan hipotesis penelitian.

## **BAB III : METODE PENELITIAN**

Bab ini menguraikan beberapa subbabnya di antaranya jenis penelitian yang akan digunakan dalam penelitian, populasi, sampling dan sampel penelitian, sumberdata, variabel dan teknik pengumpulan data

## **BAB IV : HASIL PENELITIAN**

Bab ini merupakan inti dari pembahasan yang memaparkan hasil penelitian yang berisi deskripsi data dan pengujian hipotesis.

## **BAB V : PEMBAHASAN**

Bab ini memaparkan pembahasan data penelitian dan hasil analisis data.

## **BAB VI : PENUTUP**

Bab ini merupakan bab akhir yang berisi kesimpulan dan saran